

# 1657年死著10万人、明暦の大火江戸城焼失

## 天守閣の再建はなるか

**復元模型を横に記者会見する「江戸城天守を再建する会」の小竹直隆理事長ら=2013年10月25日、東京都庁で**

**道灌子孫・太田資曉氏「民間の浄財で天守閣の再建はなるか」**

**松沢成文参院議員「木造で完全復元」**

**費用は約400億円**

太田資曉会長は「世界の大金持ちで、ボンと出す」と言ふところでは、金持ちはいるんですけど、それで意味がないんです。民間の、国民の浄財で建てたいんです」と強調した。松沢議員によると家光の天守閣は絵図面や屏風絵などが残っていて復元可能。建築基準法もクリアできるし、宮大工の伝統技術を残すためにも意義あることだという。ところどころで再建へ鍵となるのことは、やはり皇居にあるといふこと。名古屋城などはほとんど地方公共団体の所有だが、

訴え始めたという。「家光の城は戦争の終わって、平和を意識したものですね」。そこで天守閣の再建を

費用は約400億円。コンクリートではなく木造で完全復元を目指す。もちろん税金を使うのではない。

太田資曉会長は「世界の大金持ちで、ボンと出す」と言ふところでは、金持ちはいるんですけど、それで意味がないんです。民間の、国民の浄財で建てたいんです」と強調した。松沢議員によると家光の天守閣は絵図面や屏風絵などが残っていて復元可能。建築基準法もクリアできるし、宮大工の伝統技術を残すためにも意義あることだといふこと。名古屋城などはほとんど地方公共団体の所有だが、

太田資曉会長は「世界の大金持ちで、ボンと出す」と言ふところでは、金持ちはいるんですけど、それで意味がないんです。民間の、国民の浄財で建てたいんです」と強調した。松沢議員によると家光の天守閣は絵図面や屏風絵などが残っていて復元可能。建築基準法もクリアできるし、宮大工の伝統技術を残すためにも意義あることだといふこと。名古屋城などはほとんど

江戸城のある所は宮内庁の持ち物。皇室のプライバシーなどの問題が立ちはだかる。「天守閣から御所は650m離れていますし、太夫たまに、皇居に臨む東京海上日動ビル(25階建て)が建設される際、猛反対に遭ったのを体験したそうで、「今となっては周りは高層ビルだけです。大丈夫ですよ」と話す。20XX年のある日、東御苑で「Beautiful!!」

▲CGで再現された江戸城天守閣(江戸城天守を再建する会提供)

※近畿日本ツーリストは、眼鏡型の「ウェアラブル端末」をかけるとCGで再現された江戸城を見ることができる「3Dツアー」を行っている。皇居の江戸城があった場所で「スマートグラス」を装着すると、目の前に天守閣が現れ好評を博している。

天守閣がなく寂しそうな!? 皇居東御苑の天守台=東京都千代田区で

1651(寛永18年)、徳川3代将軍家光が没し、跡を継いだ家綱はまだ満10歳だった。いきなり由井正雪による倒幕未遂事件「慶安の変」が起き、1657(明暦3年)には大火事で江戸城の豪華な天守閣は焼失してしまった。それ以来天守閣は再建されていないが、今世紀に入って再建運動が活発になっている。(清水幸仁)

明暦の大火は明和、文化の大戦とともに「江戸三大大火」といわれる。被害はその中でも一番大きく、当時の江戸の大半を焼き、被害者は約10万人に及んだとされる。別名「振袖火事」と呼ばれ、火元は本郷丸山の「本妙寺付近」。3人の女が法会のために振袖を焼いたという説や、なんだ年頃の娘の振袖を買った天守閣や本丸、二の丸、大奥

が相次いで死に、縁起が悪いと燃やしたら本堂に炎が移ったという説など諸説ある。旧暦1月18日で新暦なら3月2日。この季節特有の強い偏西風が被害を大きくした。そして江戸城に火の手は及び、天守閣も焼失してしまったのだ。

ところで、東京・二田にある港区立港郷土資料館に展示してある焼失地図によると、天守閣や本丸、二の丸、大奥が相次いで死に、縁起が悪いと燃やしたら本堂に炎が移ったという説など諸説ある。旧暦1月18日で新暦なら3月2日。この季節特有の強い偏西風が被害を大きくした。そして江戸城に火の手は及び、天守閣も焼失してしまったのだ。

天守閣が西の丸にあれば娘が相次いで死に、縁起が悪いといふ説など諸説ある。天守閣が西の丸にあれば娘が相次いで死に、縁起が悪いといふ説など諸説ある。天守閣が西の丸にあれば娘が相次いで死に、縁起が悪いといふ説など諸説ある。

天守閣が西の丸にあれば娘が相次いで死に、縁起が悪いといふ説など諸説ある。天守閣が西の丸にあれば娘が相次いで死に、縁起が悪いといふ説など諸説ある。

天守閣が西の丸にあれば娘が相次いで死に、縁起が悪いといふ説など諸説ある。天守閣が西の丸にあれば娘が相次いで死に、縁起が悪いといふ説など諸説ある。

海拔5m散歩(第41回)  
竜がいる東関東  
保科正之が「まずは被災者の救済、復興を」以来360年  
なぞは焼けてしまったのだ。が、西の丸は無事だった。  
この企画第29回で紹介したように本丸と西の丸は違う台地(舌状)であり、間の乾濠と蓮池濠が火の手を阻んだのだ。  
天守閣が西の丸にあれば娘が相次いで死に、縁起が悪いといふ説など諸説ある。

天守閣が西の丸にあれば娘が相次いで死に、縁起が悪いといふ